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Justicia a tiempo
En la última década, nuestro sistema de justicia civil 

ha sufrido importantes reformas dirigidas, entre otros 

objetivos, a mejorar los tiempos que puede tardar 

un procedimiento seguido ante los tribunales civiles. 

Nuestra Excma. Corte Suprema ha entendido que era 

necesaria la modernización de sus procedimientos, 

considerando que la justicia no solo debe llegar, sino 

que también debe llegar en forma oportuna.

Así, en el año 2015 se materializó una de las reformas 

más importantes a nuestro Código de Procedimiento 

Civil con la implementación de la tramitación 

electrónica de expedientes. A 8 años de esa 

reforma, podemos decir que ha rendido sus frutos 

al mejorar la celeridad en las causas seguidas y una 

mejor atención al público. Ya no vemos los grandes 

atochamientos de gente en los tribunales pidiendo 

expedientes, tampoco filas en el “buzón” por las 

tardes, ni debemos preocuparnos de las copias para 

las contrapartes, los “cargos” del tribunal, el pago de 

compulsas, los ingresos del expediente a “despacho” 

ni de la “reconstitución del expediente”. Todo esto ha 

permitido, sin duda, una mayor celeridad en todos los 

procedimientos.

Luego, en el año 2021, y producto de la pandemia, 

se ha materializado una nueva reforma que buscaba 

implementar un sistema híbrido de audiencias y 

atención de público y nuevas reglas de notificación 

de las partes a través de correos electrónicos. Si 

bien es pronto para poder analizarlo en detalle, es 

probable que hacer menos engorroso el sistema 

de notificaciones produzca una reducción efectiva 

en los tiempos de duración de cada uno de los 

procedimientos seguidos ante los tribunales civiles. 

Otro cambio positivo de nuestro sistema.

Si bien estas reformas han permitido darle celeridad 

a los procesos individualmente considerados, 

sigue existiendo un problema sistémico: las causas 

existentes son mayores a la capacidad que tienen los 

tribunales civiles para un trabajo eficiente y eficaz.

Grandes debates y discusiones se han generado 

respecto de la mejor forma de resolver este 

problema sistémico: desde la creación de tribunales 

especializados para ciertas materias, procedimientos 

administrativos previos, etc. 

Una posible forma de abordar este problema es 

desincentivar la presentación de demandas frívolas y 

sin fundamentos que, lamentablemente, abundan en 

nuestro sistema jurídico civil. Para ello, una solución 

podría ser el aumento significativo del monto de 

las costas en las que se condene a las partes que 

resulten vencidas en los litigios. 

Actualmente, las costas judiciales suelen ser 

inadecuadas para compensar el tiempo, recursos 

y esfuerzo invertidos por las partes ganadoras. 

Incrementar el monto de esta sanción, podría tener un 

efecto disuasorio sobre las demandas sin fundamentos, 

reduciendo así la carga sobre los tribunales.

Hace pocas semanas, por ejemplo, en un 

procedimiento civil que se extendió durante más de 

siete años, con fallos dictados en primera y segunda 

instancia; y, con recurso de casación ante la Corte 

Suprema, en donde se exigía una indemnización de 

más de $2.000.000.000.- (dos mil millones de pesos) 

se determinaron costas totales por $750.000. Una 

cantidad irrisoria en comparación con el tiempo y 

los recursos que se invirtieron en el proceso. Esta 

situación no solo es injusta para las partes que 

han luchado legítimamente por su causa, sino que 

también envía un mensaje equivocado al sistema 

legal en su conjunto.

Creemos que es necesario aumentar sustancialmente 

las condenas en costas para evitar que las demandas 

sin fundamentos abrumen a nuestros tribunales. 

Una adecuada determinación en las cosas no solo 

disuadirá demandas frívolas, sino que también aliviará 

la carga de trabajo de los tribunales, permitiéndoles 

concentrarse en casos de real relevancia y urgencia. 

Así, se permitirá garantizar que aquellos que entablan 

demandas legítimas no solo encuentren la justicia, 

sino que la encuentren a tiempo.







https://vimeo.com/855456575?share=copy
https://vimeo.com/855177070?share=copy
https://vimeo.com/855179003?share=copy
https://vimeo.com/855177871?share=copy
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En conversación con The Legal Industry Reviews: 

Chile, la consejera jurídica de Codelco, Macarena 

Vargas Losada, aborda las perspectivas de su 

nuevo rol laboral en una de las empresas más 

importantes de Chile y la incorporación de las 

mujeres en la industria minera. 

¿Cuáles son los desafíos que has tenido que  

asumir al llegar a tu cargo como consejera 

jurídica en Codelco?

Asumir como consejera jurídica corporativa 

de Codelco ha sido un gran desafío y 

responsabilidad, especialmente considerando 

el tamaño y la relevancia para el país de una 

empresa como esta. Lo que más me motivó a dar 

el salto fue mi vocación por seguir aprendiendo 

y acumulando experiencias y, sobre todo, poder 

contribuir a Chile desde esta organización.

Como en todo nuevo rol, estos meses me he 

preocupado de entender lo mejor posible las 

particularidades de la operación y del negocio, 

conocer a las personas y crear vínculos, 

familiarizarme con la cultura corporativa, además 

de entender los focos y la estrategia que guían 

las decisiones que se toman a todo nivel.

Llegué a liderar un equipo de profesionales muy 

competentes, tanto a nivel corporativo como 

divisional, y con el desafío de establecer la 

estrategia jurídica para los numerosos asuntos, 

contratos, juicios, asociaciones, licitaciones y 

proyectos que deben ser atendidos a la vez, 

todos de gran relevancia y de montos acordes 

al tamaño de la productora de cobre líder a 

escala mundial.

Abogada de la Pontificia Universidad Católica de Chile, con un Máster en Derecho (LL.M) de 

la Universidad de Chicago, y graduada del Senior Management Program/Programa de Alta 

Dirección de Empresas (PADE) del ESE Business School de la U de Los Andes. Macarena Vargas 

Losada posee experiencia asesorando sociedades nacionales y extranjeras, M&A, mercados 

regulados, libre competencia, asuntos públicos y sustentabilidad. Actualmente, es Consejera 

Jurídica Corporativa de Codelco. 

Macarena Vargas Losada:

“Codelco ha evolucionado hacia una 
mayor integración de mujeres y la 
búsqueda consciente de igualdad de 
oportunidades, pero todavía son pocas 

las mujeres en roles de liderazgo”
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¿Qué aspectos de tu carrera crees que te serán 

de mayor utilidad en tu nuevo cargo?

Creo que mi paso por el mundo público, en 

los Ministerios de Hacienda y Energía, y en el 

privado, con varios años en Carey y luego en 

roles in-house, me permite tener una mirada 

más holística para enfrentar temas legales y una 

visión más integradora de las diversas aristas 

que inciden en el éxito o fracaso de un proyecto, 

una negociación o la resolución de conflictos, y 

que requieren de un análisis que va más allá de 

lo puramente legal. 

Adicionalmente, siempre he trabajado muy de 

cerca con las áreas de compliance, asuntos 

públicos y sostenibilidad, así que me parece que 

esa experiencia en otras materias también me 

ayudará a encontrar soluciones transversales y 

efectivas para las distintas áreas de negocio de la 

compañía. Desde el punto de vista personal, me 

encanta formar personas y trabajar con equipos 

multidisciplinarios. Soy curiosa y “matea”, me 

encanta aprender cosas nuevas, impregnarme de 

la industria, entenderla y encontrar oportunidades 

para colaborar agregando valor desde distintos 

espacios o roles. 

En medios de comunicación, diversas 

autoridades han hablado sobre una posible crisis 

al interior de la Corporación ¿Cuál es el rol del 

equipo jurídico en dichas circunstancias?

La minería, una industria clave para el desarrollo 

económico de Chile, ha enfrentado dificultades 

transversales en el último tiempo. En este 

escenario, Codelco ha levantado un diagnóstico 

compartido, haciendo los cambios que se 

necesitan, con convicción y gestión.

La Corporación está pasando por una etapa 

muy desafiante, focalizada en aumentar su 

producción de cobre, mineral indispensable 

para posibilitar la transición energética mundial. 

Pero este esfuerzo no se hace de cualquier 

manera o a cualquier costo, sino que de 

forma segura para las personas, rentable 

para el Estado y sostenible, con respeto al 

medioambiente y a las comunidades. 

Como área legal tenemos los mismos focos 

que el resto de la Corporación, especialmente 

concentrados en aportar valor al negocio y 

las operaciones, ofrecer soluciones creativas 

y pragmáticas y adaptarnos a un entorno 

regulatorio y de permisos cada vez más 

exigente.  Codelco es un tremendo buque, 

que organiza la gestión de más de 60 mil 

colaboradores, entre trabajadores propios y 

contratistas, y que administra muchos negocios 

y proyectos en forma paralela. Adicionalmente, 

la Consejería Jurídica tiene un rol relevante en 

promover la ética y generar un ambiente de 

control adecuado para mitigar riesgos legales y 

reputacionales, junto con generar confianzas con 

los distintos stakeholders.

“La Corporación está pasando 
por una etapa muy desafiante, 
focalizada en aumentar su 
producción de cobre, mineral 
indispensable para posibilitar la 
transición energética mundial”.



LIR CHILE VOL Nº1712

¿Cuál es el escenario del liderazgo femenino 

en la industria minera?

Si bien es cierto que la minería ha sido y aún 

es una actividad eminentemente masculina, 

la industria, y en particular Codelco, ha 

evolucionado hacia una mayor integración de 

mujeres y la búsqueda consciente de igualdad 

de oportunidades, pero todavía son pocas las 

mujeres en roles de liderazgo. Ya no se busca 

incorporar mujeres solamente por un tema de 

justicia y equidad, sino porque se ha llegado a 

la convicción de que la diversidad hace a las 

empresas más resilientes, íntegras y rentables.

Actualmente, en Codelco hay mujeres en

todos los niveles, incluyendo el directorio, las 

vicepresidencias y gerencias, además de la 

supervisión y las operaciones en terreno. La 

Corporación ha adoptado de manera activa 

políticas de diversidad e inclusión, donde he 

tenido la oportunidad de ser parte del Steering 

Commitee de D&I, a cargo de gestionar estos 

temas, lo que me ha permitido conocer de 

primera mano las acciones y medidas que buscan 

aumentar la presencia y promoción de mujeres.

Los datos de la industria minera muestran 

que se ha mejorado mucho en la tasa de 

contratación, pero que las brechas y la 

disminución de su presencia en puestos de 

liderazgo se producen por la incapacidad de 

retener ese talento femenino, principalmente 

cuando surgen dificultades de conciliación 

entre la carrera profesional y la vida personal y 

familiar. En esos temas tenemos un gran desafío: 

seguir impulsando la transformación cultural 

de la Corporación y la industria minera en 

general, para que las mujeres vean en la minería 

un espacio donde crecer y desarrollarse con 

igualdad de oportunidades.

¿Qué metas y desafíos profesionales tienes en 

el corto y largo plazo?

En el corto plazo espero terminar de “subirme a

este carro” que es Codelco y ser un aporte para la 

etapa que está viviendo la empresa; modernizar 

y buscar eficiencias en ciertos procesos, 

facilitar la toma de decisiones y la resolución 

de controversias, además de potenciar que 

quienes forman parte de la Consejería Jurídica 

sean habilitadores de la operación y del negocio, 

y creadores de valor, con un alto estándar de 

desempeño y de integridad. 

Respecto del largo plazo, hace un tiempo hice 

el Programa de Alta Dirección de Empresas del 

ESE, que me encantó y me permitió contar con 

conocimientos más robustos para contribuir en 

los directorios que integro como parte de mi 

rol. Por eso, en el futuro, me encantaría dedicar 

parte de mi tiempo a ser directora de empresas, 

y aportar una mirada estratégica y legal a la 

conducción de los negocios, la sostenibilidad y 

el buen gobierno corporativo. 



13LIR CHILE VOL Nº17

HOY ES EL DÍA
PARA COMENZAR

A INVERTIR CON
IMPACTO POSITIVO.

¿ Qué es lo más
importante para usted?

juliusbaer.com
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“A pesar de los desafíos, Chile 
ostenta una sólida calidad 
institucional, un mercado interno y 
externo en crecimiento y una extensa 
red de tratados comerciales con las 

principales economías mundiales”

Rosario Arriagada Balladares

El Índice Global de Complejidad Corporativa 

2023 (GBCI) ha puesto bajo el escrutinio 

el panorama de las inversiones y el marco 

regulatorio para constituir empresas en Chile. 

Según el informe recientemente elaborado por 

TMF Group, Chile ha sido clasificado como una 

jurisdicción de “Alta Complejidad”, obteniendo 

una puntuación global de 7 en la escala de 

complejidad. Estas cifras sitúan a Chile en la 

14ª posición de la lista de jurisdicciones más 

complejas en el año 2023, de acuerdo con la 

décima edición del índice GBCI.

Si bien esta clasificación puede parecer 

desalentadora, es importante destacar las 

oportunidades y fortalezas que Chile ofrece 

a los inversionistas. El país se ha consolidado 

como uno de los mejores lugares para hacer 

negocios en América Latina, compartiendo este 

privilegio con Uruguay. A pesar de los desafíos, 

Chile ostenta una sólida calidad institucional, 

un mercado interno y externo en crecimiento y 

una extensa red de tratados comerciales con las 

principales economías mundiales.

Las oportunidades de negocio en Chile 

son diversas y abarcan tanto las industrias 

manufactureras como la minería, la agricultura 

y la silvicultura, como también sectores más 

innovadores, como el litio y las energías 

limpias. Además, Chile es hogar de una de las 

aceleradoras de startups más reconocidas, 

Rosarío Arriagada Balladares , Abogada por la 

Universidad de Los Andes y South Latam GEM 

Director en TMF Group.

Desafiando la complejidad: Oportunidades de inversión en el marco 
regulatorio chileno
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“Start-up Chile”, que fomenta la innovación y el 

emprendimiento, impulsando así el ecosistema 

empresarial del país.

La coyuntura económica chilena se presenta 

favorable para los inversionistas que buscan 

expandir sus operaciones en América Latina. 

El país ha logrado mantener su estabilidad y 

ha experimentado un crecimiento sostenido 

a lo largo de los años. Además, su ubicación 

geográfica estratégica lo conecta con los 

principales mercados internacionales, facilitando 

el comercio global y la proyección internacional 

de los negocios.

No obstante, es importante reconocer que el 

proceso de constitución de empresas en Chile 

presenta ciertos desafíos. La clasificación de 

“Alta Complejidad” en el índice GBCI sugiere que 

el marco regulatorio puede resultar complicado 

y requerir un profundo conocimiento de las 

normas y regulaciones locales. Esto se traduce 

en plazos de incorporación más extensos, 

requisitos burocráticos y complejidades fiscales 

que los inversionistas deben enfrentar.

Para aquellos interesados en establecer una 

empresa en Chile, contar con asesoría legal, 

tributaria y contable especializada es crucial. 

Estos expertos podrán guiarlos a través del 

proceso y asegurar el cumplimiento de todas las 

regulaciones aplicables. Además, es fundamental 

mantenerse actualizado sobre los cambios 

normativos y las políticas gubernamentales que 

puedan afectar el entorno empresarial.

A nivel regional, el informe revela que el 

sentimiento positivo hacia el aumento de la 

inversión se percibe con mayor intensidad en 

América del Norte, donde el 93% de los expertos 

confían en que se producirá un incremento en 

los próximos cinco años. En América del Sur, 

este optimismo alcanza un 56%. Estas cifras 

reflejan que, a pesar de los desafíos asociados 

al cumplimiento global y a las complejidades 

regulatorias, tanto América del Norte como 

América del Sur continúan siendo destinos 

atractivos para hacer negocios.

En resumen, el panorama de las inversiones y 

el marco regulatorio actual en Chile presentan 

desafíos, pero también oportunidades 

significativas. A pesar de la clasificación de “Alta 

Complejidad”, el país se destaca por su calidad 

institucional, amplio mercado interno y externo, 

así como su enfoque en sectores innovadores. 

Con el apoyo adecuado y un conocimiento sólido 

del entorno empresarial local, los inversionistas 

pueden aprovechar las ventajas que ofrece Chile 

y lograr el éxito de sus emprendimientos en este 

dinámico país sudamericano.
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En esta edición, Tomás Andrews Hamilton, síndico 

desde el año 2009, brinda una visión acerca de la ley 

de insolvencia y el reemprendimiento en Chile, así 

como su evaluación sobre los cambios introducidos a 

dicha ley.

Hace un par de semanas entró en vigencia la ley 

21.563 que hace modificaciones importantes a la 

ley 20.720 sobre insolvencia y reemprendimiento. 

¿Cuál es tu evaluación de los nuevos cambios 

introducidos a la ley? ¿Qué cambios crees que 

faltaron?

Respecto a la evaluación de las modificaciones a 

la ley 20.720, en materia de Reorganización, hay 

que destacar el aumento del plazo de duración de 

la protección financiera, que se aumenta al doble, 

pasando de tres meses a seis meses. 

También destacar que se permite volver al régimen en 

la cual los liquidadores antiguos pueden reintegrarse 

a la nómina de veedores y viceversa. Además, los 

veedores pueden ingresar a la nómina de síndicos, 

pudiendo desempeñar ambas labores. En ese sentido 

hay que destacar que el convenio y la quiebra son dos 

caras de la misma moneda, por lo tanto, fue un error

separar ambas funciones lo que por fin esta nueva 

modificación viene a corregir. Esta es una sentida 

solicitud realizada por mí en más de una oportunidad 

al mismo superintendente. 

En materia de Liquidación cobra relevancia que se 

acortan los plazos, aunque en ciertas ocasiones 

la realidad indica otra cosa, continuando el Rol del 

Liquidador como fundamental en la organización y 

desarrollo del mismo concurso.

Sin perjuicio de las mejoras, creo que aún falta una 

normativa más robusta y se echa de menos un 

financiamiento más decidido con mayores énfasis 

para poder financiar verdaderamente a las empresas 

deudoras. Hoy las instituciones financieras no dan 

crédito a las empresas sometidas a un proceso de 

reorganización, provocando una agonía más lenta, 

pero que finalmente redunda en la quiebra, por lo 

que sigue faltando lo más importante que pueda 

traducirse en un salvataje efectivo, que se traduzca 

la normativa en facilitar recursos, préstamos y 

financiamiento a la empresa deudora. Siempre he 

dicho con el siguiente ejemplo, en Chile, con el actual 

estatuto Concursal, la General Motors o American 

Airlines estarían quebradas, en comparación al 

Chapter 11. Por algo, Latam se acogió en USA a su 

legislación Concursal y no a la que actualmente nos 

rige, incluidas sus actuales modificaciones.

Con más de 20 años ejerciendo la profesión, Tomás Andrews Hamilton, fue nombrado síndico 

de quiebras en 2009 y maneja ha manejado más de 500 quiebras de distintos rubros a la fecha.

Tomás Andrews Hamilton:

“Aún falta una normativa más robusta y 
se echa de menos un financiamiento más 

decidido con mayores énfasis para poder 
financiar verdaderamente a las empresas 

deudoras”
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Habiendo transcurrido ya casi una década desde su 

entrada en vigencia, ¿cuál es tu evaluación sobre la 

aplicación ley de insolvencia vs la aplicación de la 

antigua ley de quiebras?

Creo que las principales diferencias es que 

desaparece el periodo sospechoso y la fecha de 

cesación de pagos en la cual el Síndico debía, 

dentro de los dos últimos años desde pronunciada 

la declaratoria de quiebra, fijar la fecha de cesación 

de pagos que producía diversos efectos. También 

desaparece la quiebra fraudulenta y culpable, la cual 

tenía penas de crimen y presumía la culpabilidad 

del deudor, cuando por ejemplo no solicitaba 

voluntariamente su propia quiebra desde el 

transcurso de 15 días desde que cesó en el pago de 

una obligación mercantil con quien la solicitase, la 

que hoy parece a la luz de las nuevas modificaciones 

un despropósito sobre todo por el plazo.

Otra diferencia jurídica es que la antigua ley establecía 

más derechos y obligaciones respecto a las partes 

que forman la quiebra, vale decir, deudor, acreedores 

y el síndico. Bajo la actual legislación prácticamente 

desaparece en su mayoría los incidentes y las 

apelaciones, siendo bastante restrictivas. 

Por el lado procesal se destaca la quiebra 

transfronteriza, la cual es novedosa en comparación a 

la antigua ley de quiebras.

En tu vasta experiencia como síndico, veedor y 

liquidador, ¿cuáles dirías que son los desafíos 

más relevantes que todo veedor / liquidador toca 

enfrentar para cada caso?

Los desafíos más relevantes de un veedor es sin 

duda poder lograr los acuerdos entre el deudor y 

sus acreedores, sirviendo de puente para lograr el 

salvataje de la empresa, y que el acuerdo o convenio 

se cumpla, lo que no siempre se condice con la 

realidad por múltiples factores. Por ejemplo, un caso 

que me ha tocado trabajar arduamente en ese sentido 

fue en la reorganización de la empresa Ingeniería 

y Montajes Comin S.A., la cual me ha permitido ir 

pagando a los acreedores, evitar el cobro de boletas 

de garantía e impedir la quiebra de la empresa. 

Actualmente, la reorganización lleva más de seis años 

bajo nuestra supervisión como interventores.

En relación a los Liquidadores, y en la misma 

línea anterior, es poder dar en casos calificados la 

continuidad de actividades económicas o de giro de 

la empresa, manteniendo el avalúo de la empresa, 

incluso logrando agregar valor mediante la venta de 

la unidad productiva en funcionamiento, permitiendo 

a los acreedores lograr una mayor recuperación a 

diferencia de la liquidación de sus activos que en 

promedio solo logran pagar un 10% del pasivo.

¿Cuáles son los casos más complejos o 

emblemáticos en que te ha tocado trabajar?

Casos de los cuales podemos señalar es la quiebra 

de la cadena de Hoteles de Inmobiliaria Los Jazmines, 

los cuales la continuidad de giro permitió la venta 

de 4 hoteles en funcionamiento, en donde, en este 

caso, la banca se pago en un 100% de sus acreencias. 

Hoy tenemos en la misma condición a la Minera Tres 

Valles, de la cual esperamos el mismo resultado.

Respecto a los casos de mayor connotación pública 

tenemos el caso de Alberto Chang quien huyó del 

país y dejo sin poder pagarles mediante un acuerdo 

crediticio a sus acreedores, debiendo ir a una 

liquidación en la cual se recuperaron unos US$15MM 

liquidando bienes tanto en Chile como el extranjero. 

En ese caso, nos tocó liderar la reorganización inicial 

que terminó en la quiebra finalmente.
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Informe Pericial: la importancia de los Update 

Programme y de la confianza mutua entre 

Mandantes y Contratistas

Hoy en día, existen poderosos softwares de 

planificación y programación dotados de 

complejos algoritmos que son capaces de 

organizar miles de tareas distintas, con el fin de 

calcular y pronosticar la fecha de término más 

temprana de los proyectos. Este conocimiento 

se encuentra disponible y se utiliza desde hace 

décadas, perfeccionándose desde finales de los 

años cincuenta con la invención del “Método de 

la Ruta Crítica” o CPM (Critical Path Method).

Si tales conocimi entos y métodos existen desde 

hace más de 60 años, entonces, ¿por qué aún se 

siguen retrasando los proyectos?

Explicaciones habrá muchas, pero lo cierto 

es que cuando hablamos de proyectos de 

ingeniería debemos tener presente que siempre 

nos estaremos refiriendo a diseños o estudios, 

con mayor o menos grado de profundidad, 

que describen los esfuerzos necesarios que se 

deben llevar a cabo para alcanzar los objetivos 

y alcances de la obra. Sin embargo, en todo 

proyecto existirán riesgos y situaciones inciertas 

que pueden ocurrir y que, de hacerlo, podrían 

afectar positiva o negativamente a los proyectos.

Por esta condición de incertidumbre es que 

los proyectos deben lidiar con situaciones 

sobrevinientes de distinta magnitud, cuyos 

efectos muchas veces no eran conocidos 

al momento de firmar los contratos, entre 

ellos, hallazgos arqueológicos no previstos; 

condiciones del subsuelo distintas a 

las previstas; pandemias; terremotos; 

modificaciones y cambios de diseño; inflación 

o crisis económicas; accidentes laborales; 

condiciones climáticas adversas; huelgas y/o 

afectación a la cadena de suministro, etc.

Fernando Landeros
Socio Director de WAGEMANN | Consulting
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El asunto se resuelve, al menos en el papel, 

mediante la transferencia de riesgos entre 

las partes. Es decir, las incertidumbres son 

asumidas, en el mejor de los casos, por quien 

está mejor preparado para manejarlas. 

No obstante, a pesar de los esfuerzos que 

realizan los equipos profesionales, tanto del 

Mandante como del Contratista, muchos 

proyectos se retrasan, generando importantes 

daños para las partes. Naturalmente, dichos 

daños no formarán parte de la ecuación 

económica inicial del contrato, razón por la cual 

las partes buscarán, tanto en forma amistosa 

como litigiosa, recuperar esos equilibrios.

En este escenario, surge entonces la necesidad 

de demostrar quién fue responsable – o cuál 

fue la causa- de los retrasos que experimentó 

el proyecto. Los informes periciales jugarán un 

rol clave en esta materia. Dotados de métodos, 

alcances, antecedentes y elocuencia, los peritos 

o testigos expertos ilustrarán al tribunal sobre las 

causas que provocaron los retrasos.

El asunto es complejo. En efecto, no es poco 

frecuente observar un arbitraje donde, por 

ejemplo, el perito de una parte concluye -bajo 

la metodología “Impacted As-Planned”- que el 

responsable del retraso es la parte contraria. Al 

mismo tiempo y en paralelo, la parte contraria 

presenta otro informe pericial que concluye 

justamente lo opuesto, sobre la base del 

método “Collapsed As-Built”. Finalmente, el 

perito designado por el tribunal (otro perito más) 

concluye una tercera vía bajo la metodología 

“As-Planned vs. As-Built”. 

En suma, tres peritos utilizando métodos 

internacionalmente reconocidos y validados 

para el análisis forense de retrasos y con 

conclusiones diferentes. 

¿Cómo es esto posible? ¿No debería el 

algoritmo de  software llegar siempre a las 

mismas conclusiones independientemente de 

quien lo opere? 

Pues bien, no se trata de un asunto de 

algoritmos ni de softwares. Lo cierto es que a 

nivel internacional, se han identificado y descrito 

metodologías para el análisis forense de 

retrasos, las cuales corresponden a consensos 

-entre los expertos en la materia- respecto de 

los enfoques más apropiados para determinar 

las causas de los retrasos de los proyectos. 

El abanico de opciones es amplio: prospectivos 

versus retrospectivos; modelación versus 

observación; estático versus dinámico. Cada 

metodología presenta sus particularidades, 

fortalezas y debilidades.

Como quiera que sea, existe un asunto 

particularmente importante; la calidad y 

cantidad de información disponible. Ante la falta 

de antecedentes, menores serán las opciones 

metodológicas disponibles y, en consecuencia, 

se observará mayor esfuerzo de los peritos por 

reconstituir lo que ocurrió durante la ejecución 

del proyecto para luego interpretar la realidad.
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En el ejercicio latinoamericano, observamos 

-en muchas industrias- que la ausencia de los 

denominados “Update Programme” (también 

conocidos como “Programas de avance o 

seguimiento”), afecta significativamente la 

posición de las partes, así como el trabajo pericial, 

a la hora de analizar las causas de los retrasos. 

Estos programas son evaluaciones periódicas 

-realizadas en un determinado momento (data 

date)- que muestran el avance real alcanzado 

a esa fecha y pronostican el término del 

proyecto, considerando las labores pendientes 

y las condiciones reales bajo las cuales se 

ejecuta la obra a esa fecha. El último Update 

programme corresponderá al programa  

As-Built que reflejará cómo fue ejecutada la 

obra en definitiva.  

Sin embargo, pareciera que en muchas 

industrias de mercados latinoamericanos, 

tanto Mandantes como Contratistas, 

fueran reticentes a la hora de utilizar estas 

evaluaciones contemporáneas. Por una parte, 

Mandantes que no quieren recibir cronogramas 

que reflejen que la obra no cumplirá los plazos 

contractuales (aunque sea la realidad) y, por 

otra, Contratistas que no quieren transparentar 

a sus clientes, ni a sus controles internos, 

que los plazos contractuales pudieran no 

cumplirse. Esto se traduce muchas veces 

en ausencia de programas de seguimiento 

(Update Programme) o, peor aún, en 

tergiversaciones antojadizas de estos para 

reflejar escenarios deseados pero no reales. 

Esta falta de esta información verídica y precisa 

empobrecerá la discusión técnica, afectará 

la toma de decisiones de los administradores 

de contrato, limitará considerablemente 

las opciones metodológicas periciales y 

obligará a los peritos a comenzar su trabajo 

reconstruyendo la historia de cómo se ejecutó la 

obra (con todas las limitaciones que esto tiene) 

para luego interpretarla. 

La falta de confianza entre las partes respecto 

de la herramienta técnica (Update Programme), 

pone en riesgo los mismos intereses de las 

partes, quienes en ocasiones creen que la 

falta de información verídica es una forma de 

protección, en circunstancias que, muchas 

veces, aquello opera justamente en la 

dirección contraria.
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E
n el competitivo mundo del derecho, 

las firmas de abogados se esfuerzan 

constantemente por destacarse para ganar la 

confianza de potenciales clientes. 

Su reputación en el mercado es un elemento 

crítico para alcanzar este propósito.

Los rankings legales internacionales se han 

convertido en uno de los instrumentos más 

aceptados en la industria legal para demostrar 

la excelencia y especialidad de las firmas de 

abogados en diferentes áreas de práctica; 

pues ofrecen una validación imparcial de su 

desempeño tras procesos exhaustivos de 

investigación que recogen los antecedentes 

proporcionados por los propios estudios jurídicos 

y los comentarios de sus clientes, además de 

otras variables que consideran la relevancia y 

complejidad de los asuntos que manejan. 

Chambers and Partners, The Legal 500, 

IFLR1000 y Leaders League cuentan con una 

trayectoria que avala las conclusiones de sus 

estudios anuales, mientras otros directorios 

que se especializan en materias corporativas, 

tributarias y en protección de la propiedad 

intelectual también han logrado amplia 

aceptación de la industria.

Desde la perspectiva del cliente de servicios 

legales, trabajar con una firma rankeada se 

constituye en un indicador de calidad que 

otorga confianza de estar entregando la 

representación de temas legales a profesionales 

con experiencia y un historial probado de éxito 

en el mercado jurídico.

Ian Badiola

Claudia Gil

Para los equipos legales in-house, gerenciales 

legales y fiscales de empresas, esto implica 

además la posibilidad de respaldar sus 

decisiones ante niveles superiores. Después 

de todo, actualmente los rankings son lo más 

cercano a la certificación en la industria legal.

Otro punto a considerar, siempre desde la 

mirada del cliente, es que los rankings legales 

facilitan buscar especialistas acreditados 

en materias que podrían no estar dentro del 

Rankings legales en la perspectiva del cliente
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ámbito de competencia de los equipos legales 

corporativos de cabecera. Al igual que en el 

caso de los médicos, habrá materias en que la 

consulta general quedará corta y será necesario 

acudir al especialista. Y puede que también sea 

aconsejable solicitar más de una opinión. Para 

estos efectos, los rankings proveen de un radar 

para la rápida identificación de profesionales 

altamente calificados en diversas disciplinas.

La metodología de investigación de los 

rankings legales se toma muy en serio el 

servicio al cliente. Por este motivo, las firmas 

de abogados que figuran en estos rankings 

suelen ser reconocidas por su enfoque en 

el cliente, la atención personalizada y la 

transparencia en sus relaciones. Elegir una 

firma con una probada calificación de servicio 

puede significar una experiencia legal más 

satisfactoria y exitosa para las personas o 

entidades que requieren de servicios legales.

A lo largo de seis años de experiencia 

asesorando a firmas de abogados que intentan 

clasificar o mejorar posiciones en los principales 

rankings internacionales, hemos visto que cada 

vez son más los estudios que se involucran en 

estos procesos con el objetivo de aumentar 

sus posibilidades de resultar seleccionados en 

concursos y licitaciones. Lo anterior, evidencia 

que para el cliente final la presencia en 

rankings  es altamente valorada al momento 

de la toma de decisiones, al punto de quedar 

explícitamente señalada en los términos de 

referencia de una contratación.

Por último, si bien los rankings legales 

benefician a las firmas de abogados en su 

conjunto, también contemplan distinciones y 

reconocimientos individuales que pueden tener 

un impacto significativo en la marca personal 

de sus abogados y abogadas, lo que desde la 

perspectiva del cliente ofrece un indicador del 

feedback del mercado y supone un dato valioso 

a tener en cuenta al momento de establecer 

relaciones virtuosas con los distintos actores del 

mercado jurídico.

Próximos resultados en Chambers and 

Partners y The Legal 500 

El próximo 24 de agosto se darán a conocer los 

resultados de una nueva versión del ranking 

Chambers and Partners para América Latina; un 

esperado momento para revisar los liderazgos 

y cambios en las clasificaciones. El siguiente 

ciclo de investigación comienza también en 

agosto de 2023 y se extiende hasta marzo de 

2024, incorporando dos nuevas áreas al proceso. 

La primera es Compliance, que llega de la 

mano de la nueva ley de delitos económicos y 

las intensas modificaciones en el régimen de 

responsabilidad penal de las personas jurídicas, 

de forma de clasificar a los equipos especialistas 

en el diseño y puesta en marcha de modelos de 

prevención de delitos. Por otra parte, también 

se investigará el área Shipping, que expresa la 

práctica legal altamente especializada que es 

requerida en materias regulatorias y litigiosas 

vinculadas al transporte marítimo. 

The Legal 500 anunciará los resultados 

de su investigación en octubre de 2023. 

Posteriormente, el 8 de noviembre se 

desarrollará por primera vez el evento Chile 

Awards, en que se reconocerá a las firmas 

legales y abogados y abogadas líderes de 

cada práctica, de acuerdo a las conclusiones 

del equipo de investigación. En el evento se 

anunciarán los ganadores para las categorías 

Firm of the Year, Lawyer of the Year y Rising Star 

of the Year, junto a un grupo de distinciones para 

operaciones relevantes, iniciativas de diversidad 

e inclusión y equipos legales in-house. 

Ciertamente, esta acción demuestra el interés 

por visibilizar y celebrar el talento legal, creando 

nuevas oportunidades para fortalecer la relación 

entre las firmas de abogados y sus clientes. 
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La baja participación y desinterés que existe 

alrededor de la participación ciudadana en el 

sistema político y social del país es un problema 

que viene en llano aumento en la última década. 

Situación que se está transformando en un 

verdadero obstáculo para la democracia. Y en 

parte, según hemos identificado en Fundación Pro 

Bono, se debe a la carencia de educación cívica 

en la etapa formativa de niños, niñas y jóvenes.

Ya en 2017 un estudio advertía esta situación. 

Entre los 24 países que participaron de la 

Encuesta Internacional de Formación cívica y 

Ciudadana (ICCS, por sus siglas en inglés), Chile 

estuvo debajo del promedio internacional; el 

promedio fueron 500 puntos y Chile obtuvo 482, 

sobrepasado por países como Bulgaria, Malta y 

Rusia, por decir algunos. (Ver más AQUÍ).

Carolina Contreras:

Resultados similares que se vieron en una 

encuesta de la Agencia de la Calidad de la 

Educación, citado en un informe del 2023 

del Programa de las Naciones Unidas para 

el Desarrollo en Chile, que además muestra 

que un tercio de los estudiantes de 8º básico 

no considera que la democracia sea la mejor 

forma de gobierno. Perspectivas que se han 

convertido en una situación preocupante y que 

están afectando la salud de la democracia. 

(Ver más AQUÍ).

En vista de este contexto, Fundación Pro Bono 

decidió tomar este desafío y dio inicio al Programa 

de Educación Cívica, que busca impactar 

directamente en el ámbito educativo de niños, 

niñas y jóvenes. Se trata de una colaboración 

integral e interdisciplinaria, que cuenta con la 

Fundación Pro Bono 
impulsa programa de 
educación cívica para 
niños, niñas y jóvenes

El objetivo del programa es fomentar la educación cívica y aumentar el conocimiento de los 

derechos y deberes ciudadanos desde la formación.

Carolina Contreras,
Directora Ejecutiva de Fundación Pro Bono
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Caso Luminarias.  Sobornos en Licitaciones.

Los abogados Pablo y Sergio Huidobro asumieron la defensa de 

la empresa ELEC Chile y de su gerente general en juicio seguido 

en Iquique contra 17 personas naturales (funcionarios públicos y 

particulares) y 2 personas jurídicas, en el llamado “Caso Luminarias”, por 

delitos reiterados de cohecho, soborno, fraude al fisco y lavado dinero. 

Además del Ministerio Público, participaron como querellantes: el 

CDE, el Gobierno Regional, la Municipalidad Iquique y particulares. Sin 

perjuicio de las elevadas penas y de la inexistencia de un Modelo de 

Prevención de Delitos, obtuvieron, tras meses de negociación, mínimas 

condenas, cumplibles en libertad (persona natural) y sin siquiera multa 

(persona jurídica).

En Rol C-5662-2019, del Primer Juzgado Civil de Antofagasta, 

caratulados “Compañía Minera Nortearido Minerals SCM con Fisco 

de Chile”. El 9 de abril de 2021 se acogió demanda de servidumbre 

minera interpuesta por mi representada, Compañía Minera Norteáridos 

Minerals SCM en contra del Fisco de Chile, otorgando servidumbre de 

ocupación que abarcan una superficie de 1.168 hectáreas por el lapso 

de 20 años e imponiendo la obligación de pagar a la demandada, a 

título de indemnización de perjuicios, la suma anual de 16.895,96 U.F. 

Contra la sentencia, esta parte dedujo recurso de casación en la forma 

y apelación subsidiaria, el cual la Corte de Apelaciones de Antofagasta, 

el 28 de marzo de 2022, confirmó la sentencia apelada, con declaración 

que la servidumbre se otorgaba por 40 años reduciendo el monto 

de la indemnización a 3.544,9 U.F. anuales.  Frente a ello, el Fisco de 

Chile casó en la forma y fondo, ante lo cual la Corte Suprema el 24 

de julio de 2023 desechó sus alegaciones que pedían aumentar el 

monto indemnizatorio a las 16.895,96 U.F. de antaño (fundado en el 6% 

del valor comercial del terreno) confirmando la sentencia de la Iltma. 

Corte, con declaración que estableció la indemnización de perjuicios 

en la suma anual de 7.039,9 UF. El razonamiento convino que el monto 

indemnizatorio se fijó en base al 50% de la tasación Fiscal, lo que arrojó 

el valor de 7.039,9 UF por año.

(Escrito por: Lester Maxwell, Abogado Claussen y Velasco).

¿Una nueva tendencia? Carey asesoró a PSP Investments en la 

adquisición de un 49% de las acciones emitidas por Hortifrut. La 

operación se materializó a través de una Oferta Pública de Adquisición 

de Acciones (OPA) y la asesoría incluyó la negociación de acuerdos 

con el grupo controlador de Hortifrut y la suscripción de un pacto 

de accionistas. Tal como se divulgó al público, uno de los objetivos 

de la operación fue la de reducir la base accionaria de Hortifrut, con 

el objetivo de deslistarla de la CMF y bolsas de valores del país. Un 

mercado de capitales deprimido, así como una regulación penal más 

intensa (v.gr. Ley de Delitos Económicos), puede hacer que empresas 

que cotizan en bolsa analicen alternativas para incrementar sus 

valorizaciones, reduciendo las restricciones y riesgos asociados a tener 

una base accionaria muy amplia. ¿Será esta una nueva tendencia? 

(Escrito por: Cristián Figueroa). 
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